

CAMBIO CLIMÁTICO: YA HEMOS CALENTADO, ES LA HORA DE SALIR A JUGAR

Recientemente se ha concedido el Premio Nobel de la Paz por su contribución a la lucha contra el cambio climático de forma compartida al Panel Intergubernamental de Cambio Climático (IPCC) y a Al Gore. WWF/Adena considera que es una buena noticia ya que significa que el mayor problema ambiental al que nos enfrentamos en el siglo XXI ha calado en la sociedad, y se reconoce la necesidad de que, desde distintos sectores, se aborde la lucha contra el cambio climático para prevenir desastrosas consecuencias ecológicas, económicas y sociales.

Han pasado ya más de 20 años desde que los científicos y ecologistas advirtieron de que el modelo de desarrollo basado en combustibles fósiles, como el carbón, el petróleo y el gas natural, estaba ocasionando una rápida acumulación de gases en la atmósfera, y que esto podría alterar el clima ya que dichos gases retenían el calor. Durante este tiempo los ecologistas de todo el mundo han estado presionando a los gobiernos para que asuman sus compromisos, y neutralizando a los lobbys empresariales que intentaban paralizar los acuerdos con el argumento de que era negativo para la economía.

Por fortuna, la lucha contra el cambio climático ya no es sólo una cuestión ecologista, sino que hay detrás un gran movimiento social (organizaciones de ayuda al desarrollo, de consumidores, asociaciones de vecinos, sindicatos...), que también está contribuyendo a la sensibilización y promoviendo diversas acciones.

Entre ellas, cabe resaltar el apagón eléctrico que convocan en España el día 15 de noviembre, entre las 20:00 y 20:05 h. Con él se pretende que durante este lapso de tiempo cada ciudadano cambie al menos una bombilla incandescente por otra de bajo consumo, como primer paso y de manera simbólica, para mostrar a los políticos que están preocupados por el cambio climático y dispuestos a poner su parte de esfuerzo, pero que ellos tienen que asumir la lucha contra el cambio climático como prioridad y facilitar al máximo los medios.

Durante todos estos años en que los ecologistas han estado negociando y exigiendo medidas de lucha contra el cambio climático, tanto políticos como empresarios transmitían que el problema reside en que este tipo de medidas a veces son impopulares, que la población no las entiende o que no está dispuesta a alterar sus hábitos energéticos. Sin embargo,

estos argumentos ya no sirven, la ciudadanía está sensibilizada, por lo que ahora se necesita voluntad política y valentía para pasar de las palabras a los hechos.

En la próxima reunión de las Naciones Unidas de Cambio Climático, que se celebrará en diciembre en Bali (Indonesia), los gobernantes tienen la oportunidad de demostrar que están a la altura de las circunstancias asumiendo compromisos ambiciosos de reducción de emisiones y facilitando la transición de un modelo energético basado en los combustibles fósiles a otro centrado en energías renovables, factibles ecológica, social y económicamente.

Así, es muy importante que se pongan en marcha estrategias de reducción de emisiones acorde con los compromisos mucho más ambiciosos que los Estados tendrán que asumir después de 2012. A este respecto, WWF/Adena pide al gobierno español que, al igual que otros gobiernos, empiece a trabajar ya en una estrategia para 2020, ya que la presentada recientemente se queda corta.

Otra demanda de WWF/Adena es que España se muestre exigente en las negociaciones sobre objetivos de reducción de emisiones y que pase a ser uno de los países líderes en la lucha contra este problema. Nuestro país tiene mucho que ganar en materia de lucha contra el cambio climático, ya que dispone de la materia prima necesaria para el desarrollo de las energías renovables, especialmente la solar, y cuenta con tecnología y empresas líderes en este sector. Asimismo, tiene un gran potencial por desarrollar en eficiencia energética. Igualmente, no hay que olvidar que España se encuentra en una de las regiones más sensibles a los impactos del cambio climático, como sequías, lluvias torrenciales, subidas del nivel del mar, etc.

Ahora es el momento oportuno: la población está sensibilizada, existen tecnologías para un cambio de modelo energético, los estudios económicos nos informan de que es más barato abordar las medidas que pagar los daños ocasionados por el cambio climático. Ya hemos "calentado", ahora hay que "jugar el partido", es decir, abordar de forma decidida el problema con la necesaria voluntad política para evitar que el cambio climático nos gane por goleada. 

Mar Asunción, responsable del Programa de Cambio Climático de WWF/Adena

